
Protokoll

Netzwerk Lehm Generalversammlung,
Zoom Meeting, 22.05.2023, 17:00 Uhr 

Anwesend: Andrea Rieger-Jandl, David Kraler, Magdalena Weiermann, Hans Wegscheider, Rainer 

Höck, Marina Graser, Chris?ne Lechner, Simon Breidenbach, Andreas Rischanek, Viola Kryza, Helmut 

Gustav OK, Constanze Walter (YEB) Linda S?x, Mar?n xx, IPhone, Karoline Wagner, Ute Mnoz Czerny 

(IBO), Steffi Pamer (YEB)

Entschuldigt: Andi Breuss, Roland Meingast

 Agenda: 

a) Jahresbericht des Vorstandes

b) Kassenbericht der Kassierin

c) Bericht der Kassenprüfung

d) Entlastung des Vorstandes

e) Besprechung zukünXiger Ak?vitäten

- Lehmbauregeln/normen

- Ausbildung FachkraX Lehmbauarbeiten

- Ak?vitäten der Young Earth Builders

- Exkursionen und Vorträge

g) Allfälliges

Beginn 17h via Zoom

Begrüßung und Vorstellungsrunde

ad a - Jahresbericht des Vorstandes 

Tagungsbericht- Lehmbautagung - 5 Jahre Netzwerk Lehm 
Angemeldet waren 450 Personen, gut besucht. Posi?ve Rückmeldungen. Chris?nes Studierende 

erstellen eine Zusammenfassung bzgl. Organisa?on der Tagung; zur Wiederverwendung der 

Erkenntnisse für die Planung der nächsten Tagung.

Alle Beiträge sind im Videoformat auf der Tagungshomepage zu finden: www.lehmbautagung.at

Erste Schweizer Lehmbautagung
Ute Munoz, Mar?n Rauch und Andrea Rieger-Jandl haben teilgenommen

Tagung haKe ca. 60 Teilnehmer, Tagungsgebühr waren 300 Schweizer Franken (ca. 312 Euro) 

Geboten wurden zu den Vorträgen eine Ausstellung und auch interak?ve Tä?gkeiten
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Als Reflexion zu unserer Tagung stellt sich die Frage, in welchem Abstand  die Netzwerk Lehm Tagung 

staminden soll. 5 Jahre erscheint allen Beteiligten zu lange. Wir sollten uns mit den 

Lehmbautagungen in Deutschland und der Schweiz terminlich abs?mmen. 2024 findet die Lehm in 

Deutschland staK. Vorschlag: Die Österreichische Lehmbautagung sollte alle 4 Jahre veranstaltet 

werden. Die nächste wäre dann 2027.

Vereinsstruktur
derzeit gibt es 72 Mitglieder und 50 gelistete Firmen auf der Homepage

seit letztem Jahr: Zuwachs von 16 Mitgliedern

Homepage
--> Forschungsprojekte werden laufend aktualisiert, damit wir auch vereinsintern am Laufenden sind

--> Interviews mit LehmbauerInnen na?onal und interna?onal (hKp://netzwerklehm.at/interviews)

--> FAQs werden laufend erweitert; Input von Vereinsmitgliedern jederzeit gerne! 

--> Lehmbauten Sammlung wird ste?g erweitert. Projekte und Beispiele gerne an uns schicken 

Vorträge
In Bezug auf Vorträge waren wir im letzten Jahr aufgrund der Tagungsvorbereitung nicht so ak?v.

Im Jänner hat ein Vortrag mit Christoph Ziegert zum Thema „LEHMBAU VOLLE KRAFT VORAUS!

Situa?on des Lehmbaus in Deutschland – Umfeld und aktuelle Projekte“ staKgefunden. Dieser war 

sehr gut besucht und hat 2,5 Stunden gedauert. Am Tag danach gab es noch ein Treffen mit Christoph

Ziegert zum Austausch mit den Young Earth Builders und einigen Mitgliedern des Netzwerk Lehm.

Exkursionen
Die Fahrradexkursion im Juni 2022 „Anders bauen mit Lehm“ war sehr gut besucht, viel posi?ves 

Feedback.

Die nächste Exkursion findet am 16. September 2023 zum Thema der Weinviertler Kellergassen staK. 

Diese ist als Busexkursion geplant.

Lobbyarbeit
Andi und Andrea waren zu Besuch im Klimaministerium, ein gemeinsames Symposium ist in Planung. 

Forschungsprojekte von Vereinsmitgliedern
Aktuelle Forschungsprojekte:

*) FH St. Pölten und TU Wien: Lehm als Werkstoff für Lärmschutzwände im Bereich Bahn - es wurden 

bisher 3 Prototypen entwickelt

*) IBO, TU Wien uvm.: Erdbewegungen: Verwendung von Aushub

Laufende und abgeschlossene Forschungsprojekte werden auf die Homepage gestellt 

(hKp://netzwerklehm.at/forschungsprojekte)
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Beirat von Golehm
Andrea ist Mitglied im Beirat und war auf der letzten Sitzung vertreten.

Es gibt ein großes Budget für Forschungsförderung. Derzeit starker Fokus auf Massivlehmbau; 

Lehmsteinmauerwerk ist gerade ein sehr aktuelles Thema.

KooperaIonen
derzeit gute Koopera?on zwischen Netzwerk Lehm und Netzwerk Handwerk. Rainer und Hubert sind 

in regelmäßigem Austausch. 

Ausbildung zur FachkraX Lehmbauarbeiten soll auch in Österreich etabliert werden. Na?onaler 

Qualifika?onsrahmen

Idee: Matura in Kombina?on mit Facharbeiter als AHS Abschluss

Öffentlichkeitsarbeit
Diverse Ar?kel/Beiträge sind erschienen in: Architketur Aktuell, Forschungsplamorm TU, Ö1 

Radiokolleg, ... 

Die Facebook Seite verzeichnet aktuell 329 Abonnenten (Stand 18.05.2023)

(Stand 1.1.2021 - 187; Stand 1.1.2022 - 267)

Die Netzwerk Lehm Instagram Seite wurde am 17.Februar 2023 erstellt. Sie wurde auf der 

Lehmbautagung am 24.3.2023 beworben; am Tag nach der Tagung gab es bereits 175 Follower.

Auf beiden Kanälen werden regelmäßige (wöchentlich) Beiträge gepostet.

In der Öffentlichkeitsarbeit ist eine Unterstützung von Vereinsmitgliedern gerne willkommen!

PrakIkanIn
FEM Prak?kum bei Netzwerk Lehm - Karolin Wagner 

ad b - Kassabericht

Finanzaufstellung lt. beiliegendem Kassabericht

Vorläufige Kosten für die Tagung belaufen sich auf 5.093,33 Euro

aktueller Kontostand: 9.197,34 Euro

ad c) Bericht der Kassaprüfung 
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Die Kassaprüfung wurde am 10.5. von Karin S?eldorf und am 11.5. von Ute Munoz durchgeführt. 

Durch die posi?ve Prüfung kann die Kassierin entlastet werden.

ad d) Entlastung des Vorstandes

Antrag auf Entlastung des Vorstandes - eins3mmig angenommen 

ad e) Besprechung zukünPiger AkIvitäten

Anpassung Mitgliedsbeiträge
Andrea stellt den Antrag auf Anpassung der Mitgliedsbeiträge:

Studenten - keine Veränderung

Private 50 --> 60

Unternehmen 

1-3: Anpassung wird noch festgelegt

4-10: Anpassung wird noch festgelegt

ab 10: 300 --> 350

Antrag auf Erhöhung der Mitgliedsbeiträge - eins3mmig angenommen

YEBs - Young Earth Builders
Vorstellung der YEBs von Karoline Wagner auf der Lehmbautagung im März; 

Karolin berichtet über die Gründung des eigenen Vereins YEB

Gründung 2.7.2022, 6 Gründungsmitglieder, aktuell 47 Vereinsmitglieder davon 10 im Vorstand 

Vereinstreffen 1x pro Monat, Vorstandstreffen monatlich, Zwischentreffen online

Koopera?on andenken, zusätzliche Kellergassen Fahrradexkursion bzw. Andi Breuss Musterhaus.

Gegensei?ge MitgliedschaX andenken

VereinsorganisaIon
Strukturen im NWL in Bezug auf die Fachbereiche: stärkere Einbindung von Mitgliedern und auch 

Zusammenarbeit mit den YEBs soll forciert werden. 

Normen und Lehmbauregeln
Umgang mit Aushub - Weg vom Abfall hin zum Baumaterial 
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Andreas Rischanek hat sich in seiner Disserta?on mit Normierung und Regelwerke in der 

Lehmbaupraxis beschäXigt. Er hat auf der Generalversammlung eine kurze Zusammenfassung zu 

diesem Thema vorgestellt. 

Ein Arbeitsdokument zur Erstellung einer österreichischen Lehmbaunorm wurde schon im Rahmen 

seiner  Disserta?on verfasst. 

Eine Arbeitsgruppe zum Thema Lehmbaunorm soll gebildet werden. 

Es soll eine Technische Richtlinie erarbeitet werden, die bei der nächsten GV beschlossen werden soll

Zeitplan: 4 Termine zur Ausarbeitung der Technischen Richtlinie

In weiterer Folge:

--> Publizieren der Richtlinie auf NWL Homepage 

--> Evaluierung - wie wird es angenommen? 

--> Einreichung als Normprojekt bei Austrian Standards

Rainer Höck, Andrea Rieger Jandl, Helmut OK, David Kraler melden sich für die Arbeitsgruppe;

Für Andreas wäre eine Gruppe mit ca. 10 Personen ideal, ab 8 Personen ist gutes Arbeiten möglich 

Im ersten SchriK soll ein Grundlagendokument erstellt werden. Die DIN Norm soll Grundlage sein, 

bzw. soll die ÖNORM au{auend auf die DIN Norm sein. Besonders in Bezug auf den Aushub sollen 

Ergänzungen vorgenommen werden. Bei industriell gefer?gten Produkten -> Verweis auf DIN; 

Vergabenorm wesentlich; Technische Richtlinie, die in erster Linie als Grundlagendokument erstellt 

wird soll dann auch als Arbeitsgrundlage für Norm herangezogen werden.

Soll der Fachbereich Normen offiziell in die GO aufgenommen werden?

Grundsatzbeschluss: Soll an der Technischen Richtlinie im Rahmen einer Arbeitsgruppe, wie von 

Andreas Rischanek vorgeschlagen gearbeitet werden?

Antrag auf Erstellung einer Technischen Lehmbaurichtlinie - eins3mmig angenommen

Collec?ve Research ist eine Unterstützungsmöglichkeit für koopera?ve Forschungsprojekte -  es ist 

jedoch eine Firma/Unternehmen notwendig; evtl. für Claytec interessant

Es wäre auch Interessant gemeinsam Forschungsprojekte mit Firmenkoopera?on zu beantragen!

LehmbaufachkraP 
Andrea und Karolin waren bei der WKO und haben sich bei der Wifi- Zer?fizierungsstelle 

informiert. 

Rahmenbedingungen müssen festgelegt werden - Vorschlag LehmbaufachkraX wurde von Karolin 

vorgestellt:  2 stufiges System, Prüfungsablauf und Kosten, Weiterbildung 
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Die FachkraX Lehm soll in Verbindung mit bereits bestehenden Ausbildungen Synergien bilden! Auch 

eine Zusammenarbeit mit den Bauakademien und HTL Standorten ist wich?g. 

Karolin hat sich mit dem Thema beschäXigt und bereits ein Konzept erarbeitet, dieses wurde auch 

vorgestellt. Es soll bis Ende 2024 veröffentlicht und beworben werden! 

Ein Fragebogen an Firmen sollte erstellt werden, die an Firmen geschickt werden können, ob diese 

Prak?ka anbieten könnten bzw. sollte der Bedarf einer solchen Ausbildung evaluiert werden.

Rainer fragt, ob man den deutschen Facharbeiter einfließen lässt? Karolin meint, es sind nicht 

dieselben Kapazitäten wie in D, deshalb hat die Ausbildung eine andere Ausrichtung.

Andrea merkt an, dass wie bei der Ausbildung in D ein Zer?fikat möglich wäre.

Simon merkt an, dass es bereits eine Diskussion gibt, ob die FachkraX Lehm in D nicht zu umfangreich

ist - Chance, das mit weniger Ressourcen zu schaffen? 

Rainer: Interdisziplinäre Zusammenarbeit auch mit dem Denkmalamt wäre wich?g. 

--> niederschwelliger Zugang wäre gut

Für die Bauakademie werden Lehrende gesucht! Modul entwickeln + Lehrende dazu --> Interessierte 

sollen sich gerne melden - wird ausgesendet - NWL soll Ansprechpartner sammeln!

Für die FachkraX Lehm wäre eine Arbeitsgruppe sinnvoll

Die bisherigen Fachgruppen sollen evtl. durch Arbeitsgruppen zu den aktuellen Themen ersetzt 

werden. 

Hans: Fokus auf modernen Lehmbau setzen

An bestehende Ausbildungen andocken

f) Allfälliges

Simon: persönliches Treffen sollten wieder öXer staminden, Stamm?sch wieder aufnehmen

Hans: Die Arbeit in den bisherigen Fachgruppen funk?oniert nicht so wie ursprünglich angedacht 

Im Tiroler Handbuch Wohnen wurde das Logo von NWL abgedruckt

In Lehrplänen soll Lehm unbedingt eingebunden werden

KreislaufwirtschaX und gesundes Wohnen sind DIE Themen!

Andreas merkt an, dass die HTL Lehrpläne aktuell in Bearbeitung sind! Hier könnte man versuchen, 

ein Basiswissen für den Lehmbau einzubringen.

Ende 18:48
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